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P. José María Arnaiz
Presidente de la Fundación 

Chaminade

Pude escuchar una conferencia suya durante hora y media 
hace un mes en Santiago y conversar con ella apenas 10 
minutos. Fue suficiente para quedar lleno de admiración 
por lo que es y lo que propone para la educación ideal para 
este momento. Andria Zafirakou ganó en 2017 el Global 
Teacher Price, más conocido como el Nobel de la Educación. 
Tiene el mérito de haber convertido la escuela de uno de 
los barrios más pobres, violentos y diversos étnicamente 
de Londres en un establecimiento educacional modelo. El 
mundo cambia y hay que saber leerlo; a esa tarea dedica 
sus mejores energías la profesora ideal del año 2017. 

Así resumiría yo el entusiasmo y la sabiduría de educadora 
que la anima y la mueve las 24 horas del día:

Se la ve como buena profesora: alegre, animadora, 
entusiasta, inteligente; para ella la escuela es su segunda 
casa, los alumnos sus nuevos hijos; disfruta educando. Está 
muy abierta a aprender.  Compara al buen educador con 
un “ángel”.

Habla como educadora: claro, preciso, directo, mirando al 
rostro del que tiene delante, como el que ha aprendido 
para poder enseñar a ser lo que se es. Maneja bien el 
auditorio. Sabe que el cerebro no es un vaso que hay que 
llenar, sino una lámpara que hay que encender. Trata que 
sus palabras sean todavía mejores que sus silencios. 

Valora lo mucho que ha aprendido constantemente de 
los estudiantes y lo cuenta con mucho detalle. Acierta 
a llevarles a mirar más su futuro que su pasado y a 
superarse. Está convencida que, entre otras cosas, tras 
subir una montaña lo que encontramos son más cumbres 
que escalar. 

Cree que la clave de todo método educativo bueno consiste 
en darles a cada niño y a cada comunidad lo que necesitan. 
El mayor regalo que le podemos hacer a un alumno como 
a todo ser humano no es solo llevarle a compartir sus 
riquezas sino revelarle las suyas propias

Considera muy importante mirar cómo trabajan sus 
colegas y sacar la experiencia de aprender de ellos lo 
que se debe hacer y lo que no se debe hacer. Cree en la 
docencia compartida.

No es poco llegar a entender bien que lo más importante 
en la tarea educativa es mejorar la existencia de las 
personas, hacer todo bien, tratar de hacer cosas nuevas, 
probar, aprender. Educar tiene que ver en no enfocarnos 
en la frustración, sino en el cambiar la vida.

La anima la fuerte convicción de que preparar clases es algo 
más que aprender conceptos; es un trabajo lento, requiere 
reflexión y saber mirar y escuchar; mirarse y escucharse. 
Para ella enseñar y educar es un arte y de esos que se 
aprende ejercitándolos y exigiéndose a sí mismo. Evocó en 
su diálogo el viejo proverbio inglés: “Cuando apuntas con 
un dedo recuerda que los otros tres dedos te señalan a ti”.

Está convencida que para cerrar cárceles hay que crear 
y abrir escuelas. La mueve la educación. Para ella la 
educación es el tema y preocupación principal de los 
políticos, economistas, artistas… Todo está en juego con 
la educación. 

Transformar estructuras. Es difícil, y en la práctica 
imposible, llegar a innovar con estructuras pensadas y 
creadas para otra escuela y en otros tiempos. Para Andria, 
la organización educativa tiene que estar alineada con el 
cambio. 

En esta sociedad centrada en la economía cada vez son más 
necesarias las personas creativas, marcadas por el arte, la 
música o el teatro. Hay que acertar a descubrir su poder 
transformador. Con verdadera pasión nos transmitió que 
la educación no puede ser neutra ni dejarnos fríos, junto a 
la verdad, el bien y la belleza.

Andria, sueña y ya vive un futuro distinto. Eso significa para 
ella desarrollar más competencias que conocimientos, que 
a veces no tienen mucho sentido; hacer de la diversidad 
riqueza; llegar a una escuela más inclusiva, que ofrece 
oportunidades a todos y a cada uno de sus alumnos; en 
esos centros educativos el profesor tiene como meta, 
no tanto transmitir conocimientos e información, sino 
cuidar y guiar un proceso y en el que la personalización 
del aprendizaje se convierte en el horizonte de la acción 
educativa de toda la vida. 

Dicho con palabras más complicadas, Andria le deja a 
uno como marianista con muchas ganas de educar en un 
humanismo sin ideologías; en una cultura del encuentro 
opuesta a los que quieren hacer de nuestras escuelas 
espacios de adoctrinamiento y de ideologización. No dudo 
que tenemos ya algunas Andria en nuestros colegios; estas 
líneas se han escrito para que sean muchas y muchos más.

Algunas lecciones de Andria, la mejor profesora del mundo
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La familia Marianista tiene nueva Beata:
Madre Adela
de Trenquelléon

El 4 de mayo de 2017, el Papa Francisco recibió en 
audiencia al cardenal Angelo Amato, SDB, prefecto de 
la Congregación para las Causas de los Santos. En dicho 
encuentro, el Santo Padre autorizó a esta Congregación 
a promulgar los decretos relativos a varias causas, 
entre ellas, la de nuestra Madre Adela: “Por el milagro 
atribuido a la intercesión de la Sierva de Dios María de 
la Inmaculada Concepción, en aquel tiempo conocida 
como Adelaide Batz de Trenquelléon, fundadora de las 
Hijas de María Inmaculada; nacida el 10 de junio de 
1789 y fallecida el 10 de enero de 1828”. Allí comenzó 
el camino a la Beatificación, que finalmente se realizó el 
10 de junio de este año en Agen, Francia.

Desde Chile, una comisión de 35 personas fue a 
representarnos en la ceremonia, entre ellos dos de los 
encargados de Pastoral de nuestros colegios: Fernando 
Calderara del IMLP y Alicia Ávalo del IL, quienes nos 
cuentan su experiencia.

“El lunes 4 de junio a las 11:30 de la noche, los peregrinos 
chilenos nos embarcamos rumbo a Europa para ser 

testigos privilegiados del mayor acontecimiento de la 
Familia Marianista de este 2018: la Beatificación de 
Madre Adela de Batz.

No es fácil plasmar en algunas líneas todo lo que 
significó este suceso. El viaje de París a Agen estuvo 
lleno de emociones, al sentir que pronto estaríamos 
pisando la tierra de Madre Adela. Esta emoción estuvo 
siempre acompañada de nuestra oración, que nos unía 
a la Familia Marianista del mundo y, en especial, a los 
hermanos de nuestro país.

El sábado 9 de junio al anochecer, fuimos testigos de 
una hermosa y emotiva obra de teatro musical basada 
en la vida de Madre Adela, la que se realizó en el castillo 
de Tranquelléon. Fue la antesala de lo que viviríamos el 
día siguiente.

El domingo 10 partimos muy temprano al lugar donde 
se efectuaría la ceremonia de beatificación. A las 13:00 
horas nos reunimos las delegaciones marianistas 
venidas de todas partes del mundo en un fraternal 
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almuerzo, en el que pudimos compartir con 
religiosas, religiosos y laicos la alegría del 
acontecimiento que pronto viviríamos.

A las 16:00 horas comenzó la ceremonia de 
beatificación, la que estuvo marcada por la 
emoción de ver a una de nuestras fundadoras 
ser elevada a los altares como Beata de 
nuestra iglesia universal. Asimismo, en la 
eucaristía vivimos el sentido de familia 
de nuestra espiritualidad, por la emoción 
y alegría de lo que estábamos viviendo; 
por la universalidad de los signos que se 
presentaban.

Al final de la ceremonia solo quedaba dar 
gracias a Dios por todo lo vivido, por el 
desafío que teníamos por delante los que 
fuimos testigos de ese momento, de poder 
transmitir tantas emociones vividas a 
nuestras comunidades.

Este viaje también nos permitió visitar los 
lugares fundacionales de los marianistas. 
En Burdeos, nos empapamos de nuestra 
espiritualidad al estar en la casa de la 
Magdalena, lugar donde el Padre Chaminade 
se reunía con las primeras comunidades marianistas.

Igual de emocionante y significativo para nuestra 
espiritualidad, fue visitar la Basílica del Pilar en 
Zaragoza; orar a los pies de nuestra Madre es algo 
conmovedor.

Algunos peregrinos tuvimos la oportunidad de seguir 
nuestro caminar hasta Roma.  Allí pudimos recorrer 
esas calles que están llenas de historia universal y que 
se unen a nuestra fe.

Al llegar a Chile, todavía resuena en nuestra mente y 
espíritu todo lo vivido.

Que el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo sean 
glorificados en todas partes, por la inmaculada 
Virgen María. Amén.”

Fernando Calderara, Encargado Pastoral IMLP

“Aún resuenan en mis oídos, las canciones en 
francés y los pañuelos agitándose al son de la 
música; no importaba el idioma, el país, solo 
era importante el momento.

¡La Madre Adela era beatificada y todos nos 
abrazábamos emocionados y llenos de gozo!

Estuvimos preparándonos para esta ocasión 
por mucho tiempo, viviendo y conociendo 
la vida de la Madre Adela y su sentir. Al 
comienzo eran muchos los curiosos que se 
anotaron para el viaje, el objetivo difería y 
el sentimiento que los movía era incierto. 
Llegamos 35 ese 4 de junio al aeropuerto; 
profesores, exalumnos, miembros de las 
Comunidades Laicas, apoderados y una 
religiosa Marianista.

Visitamos los lugares emblemáticos para la 
familia marianista, siguiendo algunos de los 

pasos de Adela de Trenquelléon y Guillermo 
José Chaminade. Primero, en Burdeos, fuimos a 

la Casa Chaminade y la Magdalena, que dispone de 
una valiosa biblioteca y archivo histórico puesto a 
disposición de quienes quieran aprender más sobre 
nuestro fundador, allí los hermanos Marianistas de 
la Congregación nos recibieron con alegría y mucho 
cariño.

Más tarde compartimos un momento de oración en el 
cementerio de la Cartuja, donde emocionados rezamos 
y dimos gracias por el legado Marianista, junto a la 
tumba del Padre Chaminade.
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Continuamos nuestro viaje en bus y por fin llegamos 
a Agen… Fuimos en peregrinación. El peregrino va en 
búsqueda de un cambio interior, de una conversión. 
Realmente esta experiencia ha sido esto para muchos 
de nosotros: un giro en la forma de ver y entender a 
nuestra fundadora.

Cada día fue sorprendiéndonos con distintas 
experiencias espirituales, música, baile, risas y amistad, 
orar y compartir la vida de las hermanas marianistas 
en el colegio, quienes nos regalonearon cada día con 
comidas típicas, vino y queso de la zona; pudimos 
ver además las reliquias de Madre Adela que aún se 
conservan en muy buen estado.

Conocer el Castillo de Trenquelléon y los lugares 
significativos ligados a la figura de Madre  Adela fue 
muy emotivo, la obra musical “La audacia de una 
misionera” y los fuegos artificiales nos llevaron a 
esa época, donde tanto Adela y Chaminade lograron 
formar comunidades para la misión del Evangelio, 
motivados por su fe y amor a Dios y la Virgen.

El 10 de junio, día de la solemne celebración de 
la Beatificación en el Parque de exposiciones de 
Agen, estábamos todos ansiosos, esperanzados. 
Miles de personas reunidas, un pañuelo de regalo 
como recuerdo de ese momento, no sé si para 
enjugar las lágrimas o agitarlos al viento. Cada uno 
lo usó libremente. Rezamos, cantamos; el idioma 
no importaba, el espíritu santo se evidenció en cada 
corazón de igual forma y Madre Adela, allí silenciosa 
y humilde, nos miraba desde lo alto como una madre 
cariñosa. Sus reliquias quedaran como testigo de esta 
celebración en la catedral de Agen.

Luego vino San Sebastián, lugar importante para 
ambos fundadores; Pamplona, Zaragoza y la Basílica 
del Pilar, donde el padre Chaminade se refugió y pasó 
largas horas orando para que el Señor lo iluminara para 
la nueva Evangelización. 

Resumiendo, realmente disfrutamos de una 
impresionante EXPERIENCIA DE FE.

Gracias, Beata Adela. Gracias comunidad marianista 
por ofrecernos esta experiencia. Gracias hermanas y 
hermanos religiosos por seguir recordándonos desde la 
sencillez de lo cotidiano que todos somos necesarios.”

Alicia Ávalo González, Encargada Pastoral IL
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Ha pasado más de un año cuando nos enteramos, el 
jueves 4 de mayo 2017, de la maravillosa noticia “…
El Santo Padre Francisco ha firmado el Decreto de 
beatificación de la Madre Adela Batz de Trenquelléon, 
tras recibir el juicio favorable de los señores Cardenales 
y Obispos miembros de la Congregación de las Causas 
de los Santos, reunidos en la Sesión Ordinaria del 
pasado día 2 de mayo”.

¡Qué alegría! Adela sería Beata. Pero, ¿qué significa 
la beatificación? Es la fase previa a la Canonización 
o santificación. El P. Chaminade invitaba a todos los 
marianistas a ser parte del pueblo de Santos y nos 
estimulaba a responder al llamado a la santidad que 
desde el bautismo hemos recibido, que es ser fiel en 
el seguimiento de Jesús, imitarle porque es nuestro 
camino, verdad y vida; modelo, autor y perfeccionador 
de toda santidad. Estamos invitados a seguir su ejemplo 
y a ser conformes a su imagen, en todo obedientes, 
como Él, a la voluntad del Padre; a tener los mismos 
sentimientos que tuvo Cristo Jesús, el cual “se despojó 
de su rango, tomando la condición de siervo (…) 
haciéndose obediente hasta la muerte” (Fil. 2, 7-8) y 
por nosotros “de rico que era se hizo pobre” (2 Cor. 8, 
9).

Con todo este preámbulo nos fuimos preparando para 
la gran fiesta que viviríamos el 10 de junio, siendo 
parte de la delegación de 35 chilenos que en familia 
Marianista estuvimos presente en Agen-Francia. Y digo 
en familia, porque de chile fuimos representantes de 
las 4 ramas que conformamos la familia Marianista: 
CLM, AM, SM y FMI.

Para este viaje hemos hecho un largo, doloroso, pero 
a la vez hermoso camino que solo desde la Fe hoy 
podemos contemplar y agradecer. Seguir la huellas de 
nuestros fundadores, aprovechar el esfuerzo del gasto 

para conocer, caminar, rezar y compartir la vida en 
las grandes ciudades donde ellos estuvieron… donde 
el Espíritu les soplo (Agen, Burdeos, San Sebastián, 
Zaragoza). Me detendré en compartir brevemente la 
vida de Madre Adela, para transmitir lo que significó 
para mí estar en Agen.

Desde que tenía 8 años oí hablar de Adela, conocía 
de memoria su vida… nacida en Francia el 10 de junio 
1789, en su infancia y adolescencia vivió, el exilio en 
Portugal y en España casi al mismo tiempo que el P. 
Chaminade vivió exilado en Zaragoza. A los 11 años 
recibió la primera Comunión en la Basílica de Santa 
María del Coro en San Sebastián (España). A los 14 
recibió el sacramento de la Confirmación en Francia. 
La vida de esta joven francesa me cautivó; su audacia, 
creatividad sencilla y humilde, caritativa, rebelde, 
amigable, apasionada y amante, entre otras muchas 
cualidades que tenía. Su vida interior la conocemos 
a través de sus cartas de esa época, donde descubrí 
y confirmé las actitudes fundamentales de Adela que 
mantuvo durante toda su vida. Vemos también cómo 
María inspiraba su vida y las de las asociadas.

El caminar de Adela tuvo grandes antecesores. Sus 
padres, quienes tuvieron gran influencia, sobre todo 
su madre Úrsula, quien le enseñó a amar, orar y 
rezar, conociendo a Jesús en la oración y en la acción, 
apasionándose por su Reino en opción preferencial 
por los pobres y jóvenes, acompañada por María su 
maestra y madre. 

Con un corazón muy agradecido, por la vida de Adela, 
mi amiga y compañera de camino en el seguimiento 
de Jesús… llegamos el viernes 8 de junio a la ciudad 
de AGEN, cuna de las Hijas de María Inmaculada, 
al Instituto Sainte Foy (colegio de las Hermanas 
Marianistas) sede del encuentro de la vida Marianista 
que de todo el mundo se reuniría para celebrar la 
beatificación.

“Todo por Dios… por los caminos de la Beata”
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Se respiraba alegría. Sí, porque a medida que 
íbamos llegando las delegaciones de distintos países, 
continentes, con nuestros idiomas, cultura; solo con 
mirarnos podíamos hablar, celebrar y compartir la vida 
desde la fe. Era Pentecostés, en el espíritu de familia 
tan nuestro, tan marianista, que compartíamos de 
forma sencilla con el mundo y que nos impulsaba a dar 
testimonio del Amor en Cristo como tan bien nos lo ha 
testimonio Madre Adela: “Que yo viva tu vida Divino 
Redentor Mío”.

El sábado por la mañana celebrábamos la eucaristía 
en la capilla del Colegio. Debo contarles que unida 
a la capilla esta la comunidad de las Hermanas, que 
mantiene algunas estructuras de la primera comunidad 
donde M. Adela vivió y murió. Por eso, estar ahí (por 
primera vez) era escuchar y ver Adela, sobre todo 
cuando pudimos rezar en la habitación donde estaba 
la tumba con las reliquias de nuestra fundadora… 
Bienaventurada eres Adela, porque supiste escuchar y 
amar a Dios.

Así vivimos muchos acontecimientos, encuentros 
y reencuentros, compartiendo nuestras alegrías, 
esperanzas y sueños para nuestra Iglesia… porque no 
éramos solo Marianistas, la dimensión eclesial se vivía 
con fidelidad y felicidad.

Llegando el  domingo 10 de junio, ese mismo día 
229 años atrás en Trenquelléon (a unos 30 km de 
Agen) nacía Adela a la vida y, por la tarde, al espíritu 
en el bautismo… y hoy era subida a los altares de los 
Santos, testimoniando una vida coherente, sencilla y 
profunda. Por eso despertamos con alegría y emoción, 
realmente estábamos en la tierra de Adela con una 
gracia indescriptible. Nos dirigimos a la Catedral de 
Agen, donde los jóvenes de la diócesis después de 
pasar la noche en el Castillo de Trenquelléon habían 
transportado las reliquias de M. Adela desde la Capilla 
Sainte Foy a la Catedral, para poder venerarla y estar 
horas orando con Adela.

A medio día, los adultos se dirigieron en bus al Parque 
de las Exposiciones, lugar de la beatificación, para 
almorzar y esperar la ceremonia. Yo, sentí un llamado 
fuerte a caminar con los jóvenes (renovando mi opción 
preferencial por ellos) los casi 4 km hasta el parque de las 
Exposiciones, acompañando las reliquias de M. Adela. 
Al compartir el llamado a peregrinar, se me unieron 
jóvenes de América Latina reunidos en Agen: Mariana 

de Perú, 3 hermanos marianistas mexicanos, Loreto y 
Andrea de Chile. El traslado de las reliquias de Adela 
de la catedral a hombros de jóvenes fue emocionante, 
con profunda veneración en un estilo juvenil de 
oración uniendo la fe, con la fiesta y la felicidad de lo 
que estábamos viviendo. Caminábamos, rezábamos 
y cantábamos por las calles de la ciudad; la gente se 
detenía a saludar, mirar y rezar; las iglesias tocaban 
sus campanas, saludando a la Beata agradeciendo su 
vida entregada. Resonaban las palabras del Evangelio 
“Si el grano de trigo no muere…”, los jóvenes y su 
audacia misionera eran para mí el fruto nuevo que 
con alegría nos situaban en la celebración de la 
Beatificación. Fue así como entendí en un momento 
que buscaban hombros, gente para cargar las reliquias 
en un tramo del camino y me ofrecí… Solo puedo 
decir que fue un momento muy emotivo de oración 
profunda y encuentro con Adela, en la paz y la oración, 
agradeciendo todo y presentándoles a todos los que 
llevaba en mi corazón. No puedo describir lo que sentí, 
fue un tiempo de gracia precioso. Mi corazón ardía de 
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numerosos hermanos del episcopado y los de una 
multitud de fieles, después de haber consultado a la 
Congregación de las Causas de los santos, permitimos, 
en virtud de nuestra autoridad apostólica que la 
venerable sierva de Dios , María de la Concepción – 
en el mundo : Adela de Batz de Trenquelléon – virgen 
fundadora de la Congregación de las Hijas de María 
Inmaculada, que puso todo su celo en promover 
la educación cristiana de la juventud y en ejercer 
las obras de misericordia, sea desde ahora llamada 
Bienaventurada, y que su fiesta se pueda celebrar 
cada año el 10 de enero, aniversario de su nacimiento 
al cielo, en los lugares y siguiendo las modalidades 
establecidas por el derecho. En el nombre del Padre, 
del Hijo y del Espíritu Santo. Amén.

Luego en medio de un canto de aclamación el retrato 
de la beata Adela es descubierto. Y la emoción nos 
embarga, brotan lágrimas y más lágrimas de felicidad.

Fue un día intenso, lleno de emociones y felicidad. Al 
día siguiente, por la mañana participamos en la misa 
de acción de gracias en la Catedral de Agen donde al 
finalizar se colocaron los restos de M. Adela en la parte 
izquierda de la catedral para ser venerados, sintiendo 
que Adela es un regalo de Dios para la Iglesia, por 
eso les comparto el escrito de la Hermana Clotilde 
Fernández del Pozo, asistente general de Educación 
publicado en Facebook el 12 de junio: Madre Adela ya 
está en la catedral de Agen. Celebramos la eucaristía 
de acción de gracias el día 11 y vimos como el artista 
que ha creado el relicario, Alain Dumas, llevaba el 
cofre y lo instalaba en la hornacina. Nos explicó 
el significado de su obra: el soplo del espíritu, la 
maternidad espiritual de Adela y la luz de Jesús que 
ella supo transmitir a todos. Detrás lleva inscrita la 
frase: “¡Qué felicidad, si podemos engendrar hijas para 
el cielo!”. Es una frase que Madre Adela escribió en 
1821 a Teresa Yannasch, la superiora de la comunidad 
de Tonnains. Lo que sigue después en esa misma carta 
es: “¡Ánimo, en medio de todas las contradicciones!” 
Gracias M. Dumas, por el significado de su obra, describe 
muy bien a Madre Adela. Y también representa lo que 
queremos ser nosotras, las religiosas Marianistas.

Luego partimos al Castillo de Trenquelléon… caminando 
por donde Adela camino, conoció y amo al buen Dios. 

Hna Carolina Reveco, FMI

felicidad y gratitud, en el silencio, la lluvia y la amistad 
que me une Adela.

Llegamos a las 15 horas, con muchas lágrimas de 
emoción comenzamos la procesión de entrada las 
delegaciones de los diferentes países, les siguen los 
sacerdotes, obispos, arzobispos y cardenales… Suena 
con fuerza el himno de la beatificación que su estribillo 
traducido del francés sería: Toma nuestras vidas, toma 
nuestros corazones en tu amor, Señor, para tu mayor 
Gloria, y que venga tu reino. Confíanos a María, Sierva 
y Soberana, y recuerda a tus hijas a la que te ha servido 
y las que ha fundado. Luego el Obispo de Agen se dirige 
al Cardenal Ángelo Amato, representante del Papa, 
pidiendo la beatificación.

El cardenal Amato lee en latín la carta apostólica del 
Papa inscribiendo en el libro de los Bienaventurados 
a la venerable sierva de Dios, Adela de Batz de 
Trenquelléon, carta que traducida dice así: Nos, 
atendiendo a los ruegos de nuestro hermano Humbert  
Herbreteau, obispo de Agen, así como los de los 
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Desde Chile no nos quedamos atrás. El proceso de 
Beatificación se ha vivido de distintas formas y en todas 
nuestras obras y con todos sus estamentos. La Hna. 
Patricia Acuña FMI nos relata sobre los eventos que nos 
condujeron hasta el 10 de junio.

Una gran alegría inundó a los marianistas del mundo, 
el acontecimiento de la beatificación, y es que no solo 
fue una emotiva celebración en Agen, Francia, sino 
que en cada rincón en donde está presente la Familia 
Marianista.  

Qué aportará de nuevo a la vida y obra de Madre 
Adela, este acontecimiento… la madre general de 
las religiosas marianistas, en su circular número 13 
decía que “la beatificación no añadirá nada a lo que 
Adela ha alcanzado junto a Dios, no añadirá nada a la 
fama de santidad de la que ya gozaba en el corazón 
de cada una de nosotras, en el seno de nuestra familia 
religiosa y más allá. El Decreto de beatificación del 
Papa, con la consiguiente celebración oficial… nos dará 
el salvoconducto para hacer pública su veneración, 
para poder presentarla en todas partes como hermana 
y madre a imitar, icono de Cristo a contemplar, como 
amiga de Dios a invocar”. 

Lo que sí ha aportado la beatificación, es el ambiente de 
fiesta en cada preparativo, desde Agen hasta el último 
rincón del mundo; el darla a conocer, el profundizar en 
su vida, en su legado, en su riqueza espiritual, personal 
y comunitariamente Todo esto nos alegra el corazón y 
decimos, como María, “se alegra mi espíritu, nuestro 
espíritu en Dios mi Salvador, porque ha mirado la 
humildad de su sierva”.

Cómo vivimos este acontecimiento en nuestro querido 
Chile, entre los marianistas más sureños del mundo, es 
lo que compartimos a continuación:

Comenzamos el año 2018, como el año de la 
beatificación de Adela, lo hicimos con una eucaristía 
en Familia en el centro marianista, el día de su pascua, 
el 10 de enero. Compartimos su palabra dejada en sus 
cartas, su canción, su oración, en medio del banquete 
eucarístico que tanto valoró en su vida. Posteriormente, 
nos fotografiamos para compartir ese momento… y 
vino el diálogo entre los hermanos que se juntan en 
torno a la mesa del Señor, con un rico compartir. Era el 
primer mes, tiempo de verano, inicio de un año lleno 
de bendiciones.

En torno al 25 de marzo, con motivo de la celebración 
de la “vocación marianista” en sus cuatro ramas, nos 
reunimos en Puente Alto, San Miguel y Talca. En la 
ocasión, hicimos entrega del boletín “En palabras de 
Adela 1” y un cirio con su imagen, para que acompañe 
el caminar de nuestra Familia Marianista.

Con motivo del 202 aniversario de la fundación de 
las hijas de María Inmaculada, difundimos la circular 
13 de nuestra Madre General y celebramos en el 
centro marianista una eucaristía en Familia, en donde 
destacamos “las bienaventuranzas de Adela de Batz”, 
que muestran su vida como un camino de santidad. En 
la ocasión, también se hizo el envío a los peregrinos 
que vivieron la beatificación en Agen que, además, 
hicieron la ruta de los fundadores en Francia y España.

Junto con ello, hemos colaborado en un proyecto 
llamado “Adela de Batz, camino a la beatificación”, 
en conjunto con la Administración General de las 
hermanas marianistas, se fue animando el caminar 
a la beatificación con una propuesta de imágenes y 
frases de Adela de Batz, que consiste en una serie de 
ilustraciones de la fundadora animando a profundizar 
la vida de fe con algunas de sus frases y también 

La Beatificación desde Chile
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contando su biografía. El proyecto se originó a partir 
del trabajo de la Fundación Chaminade y las imágenes 
de nuestros fundadores “made in Chile”, gracias al 
talento del dibujante Gaspar Pinto, apoderado del 
Colegio Santa María de la Cordillera, quien dio vida a 
los fundadores, introduciéndolos en textos bíblicos, 
en sus biografías y en la vida actual para animarnos a 
través del lenguaje visual.

Se tenía mucha ilusión con el acontecimiento, por ello 
era necesario una preparación, una espera en oración, 
en comunión y fue posible gracias a la excelente 
disposición del CSMC, para ser sede de este evento. 
El 9 de junio realizamos una vigilia, en una fría y 
llovida noche, que no fue mayor que el entusiasmo y 
las ganas de hacer familia. Estuvo animada por Iván 
Garcés y alegrada con la distintos números artísticos 
de los colegios marianistas de Santiago y Melipilla. 
La vigilia siguió el esquema de hacer oración con la 
vida de Adela, desde su nacimiento hasta su muerte, 
pasando por sus grandes cualidades vividas a la luz del 
evangelio.

Se realizó un tiempo de Adoración al Santísimo, como 
agradecimiento y alabanza a Aquel que nos mueve a 
gastar la vida por el Reino y que ocupó la mente, el 
corazón, las manos y los pies de Adela de Batz.  La 
exposición al Santísimo fue presidida por el capellán 
del colegio, el Padre Jesús Herreros en un ambiente de 
profundo silencio y oración. Allí el espíritu de familia se 
sintió fuertemente.

Finalmente, la celebración de la Beatificación tuvo lugar 
el domingo 10 de junio, el mismo día de su nacimiento 
y de su bautismo, en la Parroquia San Miguel Arcángel. 
La fría mañana no impidió que en el templo resonara 
la voz de muchos marianistas, colaboradores, amigos 
y familiares en una gran acción de gracias por nuestra 
fundadora.

La celebración estuvo presidida por el entonces obispo 
de Rancagua, Monseñor Alejandro Goic, quien ha 
tenido una historia de mucha cercanía fraterna y de 
trabajo pastoral con las religiosas marianistas. 

Al iniciar la celebración, se nos invitaba a estar en 
comunión con los peregrinos reunidos en Agen y a vivir 
la eucaristía con los sentimientos con los que la vivía 
Adela: una gran profundidad en cada eucaristía y cómo 
la anhelaba… tenía la profunda convicción, que de ella 
venía la fuerza que la sostenía y animaba. “Llevemos a 
cada una de nuestras comuniones, si es posible, la fe, 
el amor, el deseo que se lleva de ordinario a la primera 
comunión, porque en definitiva, es el mismo Dios el 
que se entrega a nosotras y con el mismo amor”.

La homilía de Monseñor Goic resonó con fuerza en los 
difíciles momentos por los que atraviesa nuestra iglesia 
chilena. Compartimos parte de su homilía: 

“La santidad de Adela es un don para toda la Iglesia y 
especialmente en este momento histórico de nuestra 
Iglesia en Chile. Nos hace un bien inmenso ver a una 
hermana en la fe que colocó en el centro de su vida a 
Jesucristo, que lo amó con pasión, que contagió a otros 
con su vida y su acción, que vivió con los dones recibidos 
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del Señor para amar y servir a todos.. Es lo que nos ha 
dicho el Papa Francisco en tres documentos: la carta 
del 8 de abril en la Asamblea de la CECH, el martes 
15 de mayo en Roma y el 31 de mayo en su carta “al 
pueblo de Dios que peregrina en Chile”.

En esos tres documentos nos insta a todos a volvernos 
a Jesucristo, a colocarlo en verdad en el centro de 
nuestra vida. Al fin de su carta última nos dice a todos 
los católicos de Chile: laicos, consagrados y pastores: 
“Con ustedes se podrán dar los pasos necesarios 
para una renovación y conversión eclesial que sea 
sana y a largo plazo. Con ustedes se podrá generar la 
transformación necesaria que tanto se necesita. Sin 
ustedes no se puede hacer nada. Exhorto a todo el 
Santo Pueblo de Dios que vive en Chile a no tener miedo 
de involucrarse y caminar impulsado por el Espíritu 
en la búsqueda de una Iglesia cada día más sinodal, 
profética y esperanzadora, menos abusiva, porque 
sabe poner a Jesús en el centro, en el hambriento, en 
el preso, en el migrante, en el abusado”.

A Beata María de la Concepción, Adela, encomendamos 
la obra marianista en el mundo y nuestra Iglesia en 
Chile que sufre. Pero con la certeza absoluta que ella 
tuvo y que pedimos para nosotros: que el Señor Jesús, 
Redentor y Salvador del mundo, estará con nosotros 
hasta el fin de la historia.

En su historia, la Iglesia ha vivido momentos muy 
complejos y difíciles, como los que vivimos hoy 
nosotros, pero estos no son los definitivos. Los 
definitivos son que ¡Cristo está con nosotros y seguirá 
con nosotros siempre! Brotará algo nuevo en nuestra 
Iglesia ¡Es nuestra fe y nuestra esperanza!

Hay un autor que describió la vida de la Iglesia como 
una barca que navega permanentemente. A veces el 
clima acompaña y las aguas están tranquilas. Pero otras 
veces aparecen lluvias, huracanes y fuertes vientos que 
agitan las aguas y sacuden fuertemente esta barca, 
pero ella no se hunde… ni se hundirá jamás… ¡Porque 
Cristo va en ella!

¡Beata María de la Concepción, ruega por nosotros, 
ruega por la Iglesia, ruega por la Familia Marianista en 
el mundo, ruega por nuestra Iglesia en Chile!”.

¿Qué nos deja este gran acontecimiento?

Gratitud por el Espíritu de Familia, por la colaboración 
entre los colegios marianistas, por la presencia de niños, 
jóvenes, adultos y ancianos en estas celebraciones, por 
la comunión con nuestros hermanos presentes en Agen 
de diversos lugares del mundo, por el testimonio de 
amor a la Iglesia de nuestra Beata en tiempos difíciles 
para la Iglesia chilena y para la Familia Marianista; 
por la alegría al ver que la semilla de mostaza llega 
a ser un gran árbol, por la esperanza que entrega la 
convicción de que el servicio a Dios en los hermanos 
trae la felicidad.

Finalizo con el lema que acompañó nuestra celebración: 
“Dios mío, mi corazón es demasiado pequeño para 
amarte, pero haré que te amen tantos corazones que 
suplirán la debilidad del mío” (Beata Adela de Batz).

Hna. Patricia Acuña
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Retiros, misas y jornadas
Dar a conocer a Madre Adela y colaborar con alguna 
misión de pobreza dura de las religiosas marianistas, es 
una misión que recibimos las hermanas y esto ha sido 
posible, el darla a conocer y valorar su aporte espiritual 
al carisma marianista y a la Iglesia, en algunos colegios 
marianistas de Chile y América Latina:  Colegio María 
Reina de Lima – Perú; Colegio San José de Trujillo – 
Perú; Colegio Madre Adela de Trenquelléon de Bogotá 
– Colombia; colegio de primaria Hermano Miguel de 
Latacunga – Ecuador. En los colegios de la Fundación 
Chaminade se le recordó de distintas maneras:

En el Colegio Nuestra Señora y Madre del Carmen 
hemos acompañado la Beatificación de la Madre 
Adela desde  mes de mayo y junio. Hemos conocido 
mucho de ella a través de la oración de la mañana y 
también le hemos dedicado una oración de consejos 
de profesores para celebrar su beatificación, y también 
los apoderados de nuestro colegio. 

También dedicamos una Misa de la familia a la 
celebración de la nueva Beata recordando una de 
las frases que más hemos enfatizado que menciona 
nuestra fundadora: “Con Dios todo lo podemos”, 
la hemos internalizando y trabajando con nuestra 
comunidad como una inspiración en nuestra vocación 
profesional y como fuente de una misión permanente. 
Esta Eucaristía estuvo preparada por la catequesis de 
segundo año de nuestro establecimiento. 

Este primer semestre ha sido un tiempo de conocer 
la vida y la historia de esta mujer que se entregó al 
servicio comunitario y fundó la congregación de las 
religiosas marianistas. Nuestra comunidad hoy abre su 
corazón para aprender de este ejemplo de vida. 

En el Instituto Miguel León Prado, los días 4 y 5 de mayo 
tuvo lugar la jornada anual de profesores, cuyo tema 
central fue la figura de Adela de Batz. En el año de su 
beatificación quisimos ir a su encuentro para conocer 
más de su vida, principalmente de su espiritualidad y 
de su servicio a los más necesitados. 

Algunas de las interesantes reflexiones que pudimos 
compartir fueron las siguientes: 

Nuestra misión de educar en la fe, desde el aporte 
espiritual de Adela de Batz: Interioridad y educación, 
una propuesta pastoral urgente; Adela de Batz, una 

vida inspirada en Dios; Adela de Batz y el don de la 
amistad.

El trabajo personal y comunitario de estas reflexiones, 
nos hicieron adentrarnos un poco más en la vida, en la 
espiritualidad y en la misión de Adela.

En la oración de la noche, pudimos tener un encuentro 
personal con el Señor por medio de su vida y su palabra.

Agradecemos al Señor y a María nuestra Madre, por 
estos días de reflexión y convivencia fraterna. Que 
la vida de Madre Adela a quien pudimos conocer un 
poco más, nos fortalezca y anime en nuestra misión de 
educadores marianistas.
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Por su parte, en el Instituto Linares, realizaron una 
ceremonia para celebrar la Beatificación junto a todos 
los estudiantes. También, el personal del colegio quiso 
terminar el primer semestre reuniéndose como familia 
y dar gracias a Dios y la Virgen María.

El último día del primer semestre la Hermana 
Patricia les acompañó para dar un retiro inspirado 
en la hermosa y profunda vida de la Beata Adela de 
Batz de Tranquelléon, en el que nos sorprendimos y 
prendimos mucho de su vida  y de su obra, todo esto 
en un ambiente de familia lleno de amistad y cariño.

Y hacia el final de la mañana, nos fuimos a la capilla, 
donde en el espacio del silencio personal, nos 
encontramos con Dios en la intimidad individual que 
nos da la oración contemplativa.

Toda la comunidad Marianista del Instituto Linares, te 
da gracias Madre Adela, por tu legado, porque viviste 
hace ya más de 200 años, pero tu testimonio de amor 
a Dios es más vigente que nunca, gracias por darnos 
la oportunidad de vivir la fe con el amor de quien ama 
ciegamente a su Padre.

Además de la organización de la vigilia en espera a la 
beatificación, el Colegio Santa María de la Cordillera, 
entre el 15 y 16 de junio, dio lugar el retiro anual 
del personal del establecimiento, cuyo tema se dio 
también en el marco de la beatificación de Adela de 
Batz. Hermosa experiencia vivida en Santa María 
de Achibueno, lugar marianista que nos acogió 
estupendamente, la naturaleza y las personas que allí 
trabajan. 

Tiempos personales y comunitarios que hicieron de 
este fin de semana una instancia de encuentro con Dios 
en la naturaleza, en los compañeros y en el corazón de 
cada uno.

Agradecemos a todos quienes participaron de una u 
otra forma en cada uno de estos eventos y celebraciones 
por su disposición, entusismo y, por sobre todo, por 
hacer familia; Familia Marianista.
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Con el objetivo de conocer el funcionamiento y las 
personas que trabajan en la Administración Central de 
la Red de Colegios Marianistas de España, Alejandra 
Morales, encargada del Departamento Pedagógico, 
visitó en terreno algunos de los colegios que componen 
esta Red.

El viaje comenzó en Madrid, ahí durante 5 días 
estuve viviendo y compartiendo en la Comunidad de 
la Administración General, lo que me permitió tener 
reuniones y conversaciones con representantes del 
Comité de Dirección, entre ellos, con el Hno. Miguel 
Ángel Dieste, director ejecutivo; el Padre Iñaki Sarasua, 
responsable de Pastoral; y con Belén Blanco, encargada 
Pedagógica de la Red. Durante estos días también pude 
visitar las oficinas de la editorial y reunirme con el Padre 
Luis Fernando Crespo, presidente de Ediciones SM-
España; el encargado de PPC publicaciones religiosas, 
la encargada de textos de religión y la responsable de 
la propuesta de fomento lector escolar.

La agenda de trabajo contemplaba además la visita 
de 11 colegios en distintas ciudades de España y, en 
cada colegio, compartir el trabajo cotidiano junto a 
los directivos, docentes y estudiantes y así observar 
el funcionamiento, gestión pedagógica y aspectos 
administrativos y organizativos de cada comunidad 
escolar. Para esto, en cada colegio visitado sostuve 
entrevistas con los directivos, profesores, equipos de 
apoyo para estudiantes con necesidades educativas 
especiales, encargados de proyectos importantes 
como bibliotecas y Tics, entre otros.

Junto a cada director general o de área pude ingresar a 
las aulas para ver propuestas de innovación pedagógica 
que han implementado y visualizar en concreto y con 
los actores reales las fortalezas de cada propuesta, 
como también las dificultades encontradas en la 
puesta en marcha, las soluciones planteadas y sobre 
todo el nivel de logro de cada objetivo y el impacto en 
el aprendizaje de los estudiantes.

¿Qué iniciativas o proyectos encontraste más 
interesantes o importantes?

Una visita tan extensa y a tantos lugares te entrega 
muchísima información. Para mí, en primera instancia, 
fue muy importante observar que la realidad 
pedagógica entre ambos países no es muy diferente 
y de esta manera valorar acciones y propuestas que 
hemos instalado y se trabajan en nuestros colegios de 
Chile que tienen relación directa o los mismos objetivos 
con proyectos que allá se realizan. Específicamente, 
la propuesta de la enseñanza de la lectura y el 

acompañamiento y formación de nuestros docentes 
de matemática en una propuesta metodológica 
que permita el desarrollo del razonamiento lógico-
matemático de nuestros estudiantes. 

Dentro de las propuestas innovadoras está el trabajo 
realizado con Aprendizajes Basados en Proyectos 
(ABP), que se aplica desde el primer nivel escolar, 
específicamente en sala de 3 años. En este modelo 
de enseñanza cada nivel trabaja distintos proyectos 
adecuados a su nivel y edad, donde el protagonismo 

Compartiendo experiencias pedagógicas: Red de colegios marianistas de españa
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del proceso lo tienen los niños, evitando el papel pasivo 
del trabajo de contenidos, utilizando una metodología 
activa que motiva a los estudiantes a que alcancen 
los aspectos claves planteados en cada proyecto 
de manera inclusiva y construyendo socialmente el 
conocimiento a partir del desarrollo del pensamiento.

Otra propuesta interesante tiene relación con la 
implementación del sistema de trabajo de bibliotecas 
y su coordinación con los docentes en un plan de 
Fomento Lector. Es una iniciativa que busca dar 
respuesta a unos de los retos fundamentales de la 
educación: Hacer lectores, pero lectores competentes, 
críticos, responsables y comprometidos socialmente. 
Esta propuesta presenta una estructura de trabajo 
distinta a la que actualmente nosotros realizamos 
en nuestros colegios, donde la mirada se centra en 
los intereses de los estudiantes y desde ahí se busca 
escoger y ofrecer la mejor lectura para cada lector y 
hacer un camino en conjunto que permita acercar a 
los estudiantes a retos mayores, más profundos y más 
diversos.

El trabajo que se realiza en el nivel inicial (Preescolar) 
también merece destacar, ya que están actualmente 
en un proceso de incorporar una mirada distinta al 
logro de aprendizajes en esta edad. Es importante 
señalar, como gran diferencia, que ellos comienzan con 
los estudiantes desde muy pequeños, en algunos caso 
desde meses, pero principalmente en sala de 2 o 3 
años con Jornada Escolar Completa, lo que implica que 
los tiempos de trabajo y de permanencia con los niños 
les permite ser más flexible en algunos temas como el 
espacio y tiempos de juegos. También pueden ser más 

ambiciosos en el logro de objetivos de aprendizajes, 
promoviendo actividades basadas en experiencias 
sensoriales y el movimiento, la observación directa, el 
descubrimiento y la experimentación para el logro de 
destrezas y habilidades.

Otro tema muy significativo en los colegios es el 
plurilingüismo existente desde el primer año de 
escolaridad. Teniendo el castellano como lengua 
materna, en el colegio se enseña con el idioma o 
dialecto de cada ciudad: valenciano, catalán, euskera, 
etc. Junto a un significativo número de horas de inglés 
trabajados desde inicial con el método Inglés Jolly 
Phonics.

¿Qué están haciendo ellos que se podría replicar en 
nuestros colegios?

Hay muchas cosas que son transferibles a nuestros 
colegios, lo importante de esto es pensar desde el 
diagnóstico de lo que hoy tenemos para fortalecer 
los buenos proyectos y buenas prácticas; modificar 
aquellas que no tienen resultados óptimos y también 
incorporar nuevas. Pero para eso es necesario analizar 
los fundamentos pedagógicos de cada propuesta y 
ver la manera operativa de poder llevarla a cabo. Sin 
embargo, la idea no es copiar algo porque es una “buena 
experiencia”, sino más bien pensar desde nuestras 
propias necesidades y con nuestras condiciones. 

En España los colegios a nivel de infraestructura 
cuentan con muchos más espacios disponibles que los 
nuestros, la cantidad de estudiantes por sala no supera 
los 30; por lo tanto el punto de partida ya es distinto.
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Por ahora, en la última reunión de directores de ciclo del 
mes de julio, revisamos estos proyectos y se formaron 
parejas de directivos para analizar estas propuestas y 
evaluar desde nuestra realidad cuan factibles son, es 
decir, comenzamos un diálogo pedagógico con el fin 
de abrir nuestras estructuras a nuevas ideas y ver la 
opción de aterrizarlas a nuestra realidad educativa.

¿Y qué es más valorable de lo que nosotros hacemos 
respecto a ellos?

Yo valoro muchísimo el trabajo en red que nosotros 
hacemos, incorporando propuestas pedagógicas y 
administrativas institucionales; nosotros somos 6 
colegios lo que nos permite conocernos bien y hacer 
mucho trabajo en equipo colaborativo. Ellos en cambio 
son 17 colegios, con un mayor número de estudiantes, 
de docentes y las distancias de las ciudades dificultan 
estas posibilidades.

Otro tema muy importante fue el poder compartir e 
intercambiar las experiencias en el tema de iniciación 
a la lectura y el acompañamiento en matemática y del 
cómo lo llevamos a cabo nosotros, pudiendo observar 
fortalezas de nuestro trabajo. Incluso en algunos 

colegios dejé materiales, actividades y presentaciones 
nuestras, pues las consideraron importantes para 
revisar sus propios procesos.

Personalmente, fue una gran experiencia el poder 
realizar esta visita, el salir de nuestro espacio 
permanente y poder vivir lo que otros viven. Y no 
“otros” cualquiera, sino lugares y personas que vive 
el carisma marianista intensamente. Es maravilloso 
observar como los objetivos del proyecto educativo se 
viven con la misma intensidad en Chile como también 
a más de 10.000 km.

Agradezco a cada Comunidad de religiosos y religiosas 
que me recibieron, a cada directivo, profesor, 
estudiantes con los cuales pude interactuar. A Belén 
Blanco quien coordinó y gestionó cada una de las 
visitas realizadas y además se dio los tiempos entre su 
ajustada agenda de responsable pedagógica y mamá 
para poder acompañarme en esta importante misión 
que compartimos y, por supuesto, a la Fundación 
Chaminade quien me dio esta posibilidad.

Alejandra Morales

Encargada del Departamento Pedagógico
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Celebración de Pentecostés en las obras marianistas

La fiesta de Pentecostés, se considera como el segundo 
domingo más importante del año litúrgico, después de 
Pascua, en donde los cristianos tenemos la oportunidad 
de vivir intensamente la relación existente entre la 
Resurrección de Cristo, su Ascensión y la venida del 
Espíritu Santo, y nuestras obras no son la excepción.

El sábado 19 de mayo, tuvo lugar la vigilia de pentecostés 
a cuarto de los quintos básicos del CSMC. Pese a ser 
un fin de semana largo, contamos con la participación 
de la catequesis familiar, guías de padres, animadores 
de niños e integrantes de las CLM de Puente Alto. La 
vigilia estuvo presidida por el padre Jesús Herreros y el 
ambiente fue muy familiar, compartiendo dinámicas, la 
misa, los globos que nos alegraban el final. Acogimos el 
deseo de Madre Adela, que expresaba en sus palabras: 
“Les deseo una abundante efusión del Espíritu Santo, 
que les transforme, como los apóstoles en nuevas 
criaturas”.

“El domingo 20 de mayo, miembros de las Comunidades 
Laicas Marianistas y el noviciado marianista se 
encontraron a 92 Kms. de Santiago, donde se 
encuentra la Villa Baños Morales, un pequeño poblado 
rodeado por cerros color ocre, situado precisamente 
en la confluencia de los ríos Morales y Volcán. Allí 
se encuentra ubicada la capilla Nuestra Señora del 
Valle, la que nos permitió celebrar la Solemnidad 
de Pentecostés, día en que se cumplió la promesa 
de Cristo a los apóstoles, de que el Padre enviaría al 
Espíritu Santo para guiarlos.
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Uniéndonos a la vigilia que se vivía esa noche en 
todo el mundo, con distintas propuestas para rezar y 
esperar la festividad; es precisamente en esta capilla, 
en donde compartimos la experiencia del pentecostés 
con las personas que se encontraban allí participando 
de una catequesis sobre los dones del espíritu santo y 
el llamado a ser evangelizadores.

El Espíritu Santo es la “Tercera Persona de la Santísima 
Trinidad”. Es decir, habiendo un sólo Dios, existen en 
Él tres personas distintas: Padre, Hijo y Espíritu Santo.

Extendimos desde este lugar la invitación luego de 
esperar 50 días desde el domingo de Pascua a dejarnos 
impregnar de sabiduría, inteligencia, consejo, fortaleza, 
ciencia, piedad y temor de Dios. Para que desde estos 
dones que el mismo Dios nos entrega fortalecernos 
en el compromiso cristiano, el cual debe llevarnos a 
aceptar y promover los valores cristianos: la vida, la 
iglesia, la autoridad, la justicia, el trabajo, la patria, la 
familia”.

Ángel Antonio Gil Díaz, Novicio Marianista

El 23 de mayo, en el Colegio Nuestra Señora y Madre 
del Carmen, se celebró la fiesta de Pentecostés en 
un acto con todo el colegio, donde las delegadas 
Pastorales estuvieron a cargo de la preparación y 
presentación. Celebramos la venida del Espíritu Santo 
haciendo la lectura del evangelio, conmemorando la 
fiesta y luego invocamos a cada uno de los dones del 
Espíritu Santo, con su respectiva explicación y con la 
reflexión del cómo podemos llevar a lo cotidiano cada 
uno de los dones. 

Finalmente, el Movimiento Faustino tuvo su respectiva 
celebración en una Vigilia de Pentecostés en el Colegio 
Parroquial San Miguel el 25 de mayo. Los jóvenes 
tuvieron tiempo para compartir, orar y reflexionar 
sobre esta importante fiesta cristiana. 
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Tuvimos mucho que agradecer en ese día. No solo 
nuestro aniversario: 95 años si contamos desde los 
inicios en Vargas; 9, desde que llegamos a este sector y 
3 años de presencia marianista en el colegio.

Además celebramos la ampliación del colegio: el nuevo 
comedor, la biblioteca, el primer año de la especialidad 
de gastronomía y su taller, la llegada de varones, la 
acogida de distintas culturas y nacionalidades.

Estamos día a día construyendo familia, en alegría y 
sencillez, sentimos la presencia de Jesucristo y su Madre 
en nuestra realidad, nos esforzamos por ser mejores, 
por superar nuestras metas, por formar y formarnos 
como personas nuevas, comprometidas, solidarias, 
que construyen unidos el Reino de fraternidad que 
Dios quiere para sus hijos predilectos.

Por toda esta vida, damos gracias al Señor; por cada 
uno de nuestros niños y niñas, por sus familias, por los 
profesores y asistentes de la educación y, de manera 
especial, en este aniversario damos gracias por todos 
los amigos que nos apoyan y colaboran en la realización 
de nuestro ideal educativo.

Aniversario del Colegio Nuestra Señora y Madre Del Carmen
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Agradecemos la generosidad de las hermanas 
Carmelitas de Vedruna, la presencia constante de 
los hermanos de la Compañía de María, el apoyo 
desinteresado de los colegios marianistas, la cercanía 
de las hermanas marianistas.

En esta celebración están también presentes las 
instituciones vecinas: la Municipalidad de Melipilla, en 
la figura del Alcalde, que nos ha facilitado los trámites 
de la ampliación y comparte nuestra preocupación por 
la formación de las familias del sector; Carabineros, que 
están atentos a las necesidades de nuestra comunidad; 
la Junaeb, Bomberos; Canal 10 de Melipilla, que da a 
conocer nuestro colegio a la comunidad y otros.

Damos gracias también a las empresas que han creído 
en nosotros: Ariztía, Molinera del Rey, Consorcio 
Lonquimay, Don Pollo.

En este día de Aniversario y bendición de los recintos 
nuevos, te damos gracias, Señor, por medio de nuestra 
Madre y protectora: La Virgen del Carmen.

El 29 de Junio se llevó a cabo una hermosa feria, 
dedicada al rescate histórico de las tradiciones más 
importantes de nuestros pueblos originarios, con 
énfasis en los pueblos Mapuche, Aymara, Selknma y 
Rapanui.

Durante la mañana los estudiantes de segundo medio 
B y de octavo A, se prepararon con mucho entusiasmo 
y cariño con vestimentas típicas y cocinando alimentos 
tradicionales.

Muchos cursos de enseñanza básica y media con mucha 
curiosidad académica preguntaban y degustaban 
todo lo preparado, conocían sabores nuevos, veían 
vestimentas nuevas y conocían palabras nuevas para 
ellos.

Fue una muestra llena de alegría y aprendizaje, por lo 
que felicitamos a sus profesores motivadores de esta 
actividad, Manuel Zamorano y Marco Faúndez.

Todos somos Hijos de la Tierra
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Con la presencia de integrantes de la Dirección del 
colegio, hermanos religiosos, apoderados y estudiantes, 
el sábado 23 de junio la rama de Básquetbol Acle 
del Instituto Miguel León Prado realizó un sentido 
homenaje al hermano marianista José Antonio Llamas, 
recientemente fallecido.

En una sencilla ceremonia, se destacó a Don José 
Antonio, profesor y maestro, quien siempre nos 
transmitió que con la práctica de deportes también 
se evangeliza y que eran, sin lugar a dudas, factores 
protectores para nuestros estudiantes.

Quienes tuvimos el privilegio de conocerlo, quererlo, 
respetarlo, admirarlo y compartir días de trabajo, 
estamos seguros de que su existencia no ha terminado 
ni se ha extinguido con su inesperada partida. Es más, 
estamos seguros que la llama encendida en el campo 
de las actividades extra escolares seguirá iluminado 
para siempre en el IMLP a estudiantes y profesores a 
cargo.

Un cuadro con la camiseta de Básquetbol, su apellido 
impreso y el número 1, son el comienzo de la iniciativa 
de llamar al gimnasio con su nombre. Así las futuras 
generaciones conocerán el legado y ejemplo de trabajo 
silencioso y constante de Don José, hombre de fe viva 
y testimonio de Dios en su vida.

Rama de Básquetbol realiza homenaje a José Antonio Llamas SM
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La experiencia de vivir un Encuentro de Familia es una 
instancia enriquecedora a la hora de fomentar vínculos 
familia-escuela, pues existe una serie de elementos 
que coordinar, comunicar y por sobre todo disfrutar. 
Es una instancia donde asisten los apoderados y los 
alumnos a un encuentro íntimo y profundo. El tema 
de formación principal, es la experiencia de Jesús con 
su familia, cuando Él se pierde en el templo, desde 
ahí vamos desmenuzando la actitud de María y José 
ante este acto de independencia en la etapa de la 
preadolescencia.

Desde la experiencia personal del 7°año B, organizar este 
espacio ayudó a fortalecer lazos entre las estudiantes, 
pues fueron ellas quienes se preocuparon de cada 
detalle del lugar para recibir a sus padres y apoderados, 
por lo tanto debieron aprender a organizarse y trabajar 
en conjunto por mismo objetivo: vivir un momento 
especial e inolvidable junto a sus seres queridos. 
En cuanto al rol del profesor jefe, momentos así se 
agradecen, ya que rompen con la monotonía y nos 
invita a reflexionar sobre la importancia de crear lazos, 
algo que en nuestra sociedad cada día se ve menos por 
lo agitado del día a día, por lo tanto con acciones así 
transformamos al curso en un espacio de refugio.

Yirlein Reyes, Profesora Jefe 7° Básico B

Encuentro de Familia
En el Colegio Nuestra Señora  
y madre del carmen
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Este 2018, nuevamente realizamos la Feria de ciencias 
a través de proyectos creados por los alumnos del 
electivo de 3° medio. El tema de este año fue “los 
gases”. La realización de este proyecto nos permite 
como Departamento de Ciencias y como comunidad 
potenciar en nuestros alumnos el desarrollo de 
habilidades científicas, así como despertar la curiosidad 
por esta área y elaborar un lenguaje científico. También 
creemos que el poder llevar situaciones cotidianas 
al quehacer científico, desarrolla competencias en 
nuestros alumnos que les permitirán ver la vida con 
otros ojos y, por qué no, definir su camino.

Estamos muy contentos con el crecimiento que ha 
tenido esta feria de proyectos, ya que en esta sexta 
versión se han incorporado nuevos trabajos basados 
en innovación y tecnología. 

Este año se transformó en una verdadera fiesta del 
mundo creativo, donde vemos felices y entretenidos a 
los estudiantes, profesores y a todos los asistentes que 
están conociendo la ciencia desde el ámbito escolar. 
Señalamos como gestores a los profesores Masami 
Kobayashi, Sebastián Salinas, Héctor Farías, Jorge Díaz 
como los motivadores y encargados del evento.

Esta versión de la Feria de proyectos contó con 13 
stands a cargo de los estudiantes de 3° A y 3° B en los 
electivos Biólogos y Matemáticos.

Felicitamos al Departamento de Ciencias por impulsar 
y apoyar a los jóvenes emprendedores y creativos. Con 
esta gran participación, nos damos cuenta que cada 
vez son más los estudiantes que se atreven a crear y 
desarrollar las ciencias en nuestro colegio.

Carol Savoy Vallejos  
profesora de Biología

Feria de proyectos de ciencias en el IMLP
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Matilde Valenzuela, Elisena Hernández, Martina Morales 
y Juan Pablo Parada, estudiantes del Instituto Linares, 
participaron de la 9ª Expo-Ciencias Latinoamericana 
ESI AMLAT 2018 que se llevó a cabo desde los días 2 
al 6 de julio en la ciudad de Antofagasta. Este es un 
evento ferial de ciencia y tecnología internacional, 
cuyo objetivo es promover la exposición de proyectos 
científicos realizados por niños, niñas y jóvenes de 
América Latina, en un ambiente multicultural y con la 
colaboración de diversas instituciones. 

Acompañados por sus profesores de Ciencias, Cecilia 
Uribe y Héctor Parada, tuvieron la posibilidad de 
conversar con importantes personas vinculadas a la 
ciencia como José Maza, Premio Nacional de Ciencias 
2015, y el jefe de proyectos de la NASA.

Matilde Valenzuela y Elisena Hernández ambas de 
segundo año medio presentaron un informe de 
contaminación visual, mientras que Juan Pablo Parada 
dio cuenta de distintas experiencias científicas. Martina 
Morales presentó una investigación que tuvo como 
centro el aserrín y sus condiciones para retener agua, 
proyecto con el cual obtuvo el segundo lugar en su 

categoría, entre los proyectos chilenos. Esto la acredita 
para ser parte de la Feria Mundial de Abu Dhabi en los 
próximos meses.

Felicitamos la participación de estos estudiantes 
Marianistas del Instituto Linares, que como siempre, 
nos dejaron muy en lo alto.

Feria Internacional de Ciencias y Tecnología
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El 14 de junio, el tercer año medio de la especialidad 
de gastronomía del Colegio Nuestra Señora y Madre 
del Carmen realizó una pintoresca y nutrida muestra 
gastronómica que incluyó la presentación de diversos 
panes que se elaboran en Chile, Francia e Italia.

El objetivo de la muestra era mostrar el avance que 
el curso ha tenido en la asignatura de elaboración 
de alimentos de baja complejidad y dar a conocer a 
la comunidad educativa la historia, características y 
sabores de los distintos panes que se consumen tanto 
en nuestro País, como en el extranjero.

La actividad contó con la presencia de los apoderados 
del tercer año medio y representantes de la Empresa 
Molinera del Rey de Melipilla, quienes se mostraron 
gratamente sorprendidos por el nivel alcanzado a la 
fecha por los estudiantes.

Muestra de Panadería

El 25 de junio, durante toda la mañana, se realizó en 
el Instituto Linares una hermosa y educativa Feria 
Mitológica, que tuvo como uno de sus objetivos 
compartir de manera creativa y participativa 
información relevante de la mitología Griega a través de 
representaciones, muestras de paneles, vestimentas y 
discursos de la época.

A esta Feria asistieron estudiantes de casi todos 
los cursos del colegio, por lo que no cabe duda que 
tuvo un gran impacto en los aprendizajes de nuestros 
estudiantes.

Felicitamos a los profesores de Lenguaje, Tecnología e 
Historia; Javiera Alonso, Francisca Carrasco, Francisca 
Andrade, Marco Faúndez y también a los estudiantes 
de ambos séptimos básicos, por su compromiso, 
apoyado por Padres y Apoderados.

Esperamos con entusiasmo la siguiente Feria. 

Grecia y su legado Cultural
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El sábado 7 de julio, en las dependencias del Instituto 
Miguel León Prado, se realizó la jornada Final del 
primer semestre de la Liga de Voleibol Escolar Sur. Fue 
una mañana cargada de emoción y sorpresas para los 
asistentes.

Deportivamente, el equipo de damas sub 18 del IMLP 
abrió la jornada con un rotundo triunfo sobre sus 
rivales del Colegio Regina Pacis de Providencia, con lo 
que cerró su participación obteniendo el tercer lugar. 
Posteriormente, se disputó la Final de Damas donde 
resultó ganador el Colegio Chile sobre el Colegio 
Siglo XXI de la Florida.

Cabe mencionar que somos uno de los colegios 
fundadores de la liga de Voleibol Escolar Sur que ya 
cumple 5 años de vida; que el proyecto deportivo va 
creciendo a pasos agigantados con una alta demanda 
de colegios interesados en ser parte de ella y que 
como resultado de un trabajo planificado se están 
consiguiendo hitos que van consolidando este Torneo 
Escolar.

Para la jornada final contamos con el apoyo de 
auspiciadores para la premiación de jugadores 
destacados, árbitros de escalafón Internacional que 
controlaron el Torneo y logramos transmitir en directo 
toda la jornada vía streaming, además del convenio 
con la señal Canal del Deporte Olímpico de VTR para 
emitir una cápsula informativa de la jornada.

Estamos felices de ser parte de una instancia educativa 
y recreativa, en la cual nuestros alumnos, exalumnos, 
padres y apoderados pueden aportar con sus talentos. 
Felicitamos a nuestras alumnas por su destacada 
participación.

Luis Patricio Acevedo

Profesor de voleibol IMLP

Liga escolar sur de vóleibol
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La invitación se extiende a todos aquellos que, 
mediante la exploración de las técnicas y materiales 
Audiovisuales busquen comunicar una idea. Se busca 
estimular el proceso interdisciplinario entre distintos 
saberes y áreas académicas.

Hasta el lunes 24 de septiembre de 2018 está abierta 
la convocatoria para participar del Primer Festival de 
Cortometrajes Marianista, organizado por el Colegio 
Santa María de la Cordillera. Este tiene como objetivo 
potenciar la exploración del Lenguaje Audiovisual 
como constructor de un medio expresivo y narrativo, 
potencializando el desarrollo de los participantes en 
sus cualidades creativas, críticas y propositivas frente 
a lo que lo rodea.

El Festival convoca la participación a estudiantes, 
apoderados y trabajadores, de toda la comunidad 
educativa Marianista de nivel nacional, divididos en los 
siguientes niveles: 

• 5°- 8° básico

• 1° - 4° medio

• Apoderados y Trabajadores

A su vez, se dividirá en dos categorías: Ficción y 
Documental. El Festival que presentará las obras 
seleccionadas, se realizará el día Viernes 5 de Octubre 
2018, 19.00 hrs. en el colegio Santa María de la 
Cordillera.

Para más información, descarga las Bases del Concurso 
www.marianistas.cl

Una entretenida visita a las instalaciones  de TVN, 
vivieron estudiantes de 2°Medio A del Instituto Miguel 
León Prado, durante la mañana del martes 26 de junio.

Los estudiantes pudieron conocer el Área de prensa, 
estudios de grabación del Área dramática y ser testigos 
de programas en vivo, como parte del amplio recorrido.

Tanto el conocimiento del rol de la televisión pública y 
la aplicación de tecnologías de punta en la producción 
audiovisual, fueron objetivos plenamente cumplidos 
en esta nueva salida pedagógica de la asignatura de 
Educación Tecnológica.

Visita a Televisión Nacional de Chile
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En el Instituto Linares, se llevó a cabo el primer 
campeonato de Tenis de Mesa dedicado a la Beata 
Adela de Batz, esto en el contexto de su beatificación 
y pensado para padres y apoderados con el fin de 
acercarlos cada vez más al colegio y no sólo para 
actividades académicas.

Durante tres lunes por la tarde, llegaron al colegio 
muchos padres y apoderados competidores, con sus 
respectivas barras de curso, lo que hizo del gimnasio 
un lugar lleno de alegría y de compartir, ya que cada 
curso llevó algo para compartir.

Al terminar la tercera jornada salió un campeón, 
pero es bueno decir que para el espíritu de esta 
competencia lo importante fue generar un espacio de 
vivir lo Marianista a través del deporte.

Felicitamos a todos los que cooperaron con esta 
actividad, en especial al profesor coordinador de este 
encuentro deportivo, Oscar Baeza.

Sin duda, ya estamos entrenando para el segundo 
campeonato, que tenemos la certeza que será otra gran 
posibilidad de abrazarnos como comunidad Marianista 
en la alegría del deporte.

Primer Campeonato de Tenis de Mesa Beata Adela de Batz
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El día miércoles 9 de mayo, el curso 1° Medio B del 
Colegio Nuestra Señora y Madre del Carmen de 
Melipilla, se preparaba para realizar su primera 
salida pedagógica anual, gestionada por su profesora 
jefe, Camila Muñoz, y por el Director Ejecutivo de la 
Fundación Chaminade, Jorge Figueroa, quien además 
se desempeña como profesor de Historia y Ciencias 
Sociales en el curso mencionado.

Esta salida constó de una visita guiada por los tres 
poderes del Estado chileno: Palacio de Tribunales, ex 
Congreso Nacional y la Moneda, finalizando con una 
exposición de colección de artistas latinoamericanos, 
FEMSA.

Salida pedagógica con el 1°B

La actividad resultó ser muy beneficiosa para nuestros 
estudiantes, ya que además de reconocer directamente 
dichos lugares, visita de museos y empaparse de la 
cultura latinoamericana, llevan los aprendizajes de la 
sala de clases al mundo cotidiano, expresado en esta 
visita patrimonial.

Hace poco el Papa Francisco nos exhortaba a recordar 
con mayor importancia la fecha de nuestro Bautismo 
y a celebrarlo tanto o más que el día de nuestro 
cumpleaños. 

Es por ello que con gran alegría y gratitud al Dios de la 
vida, como comunidad educativa hemos celebrado y 
acompañado al primer grupo de Bautizados el sábado 
9 de julio en el Colegio Nuestra Señora y Madre del 
Carmen.

El Sacramento del bautismo fue otorgado a 16 alumnos 
y 2 apoderados de nuestro colegio. El ser parte de este 
proceso de acompañarles en la Fe fue un momento 
de mucha esperanza y alegría, también el constatar 
que las familias saben que en nuestra pastoral de 
bautismo siempre encontrarán un espacio para seguir 
fortaleciendo sus vidas en la vivencia de la Fe que se 
comparte y celebra.

Nuevamente, gracias a Dios y a cada una de las 
familias que acuden a pedir este sacramento a nuestra 
comunidad.

Bautismo: el mejor regalo que los Padres entregan a sus Hijos
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xxxv Capítulo General de la Compañía de María
En la convocatoria a este importante evento para la 
congregación Marianista, el Padre Manuel Cortés 
decía que “Todo Capítulo General es una oportunidad 
para que cada miembro y cada comunidad de la 
Compañía evalúe la propia vida y discierna lo que el 
Señor quiere de nosotros en este momento de nuestra 
historia. Por lo tanto, debe estar abierto a lo que el 
Espíritu vaya inspirando a través de las preocupaciones 
e interrogantes de los hermanos. […] Tenemos por 
delante una tarea muy importante, que puede aportar 
frutos significativos a nuestra vida y a nuestra misión 
marianista de cara al futuro. Todo depende de la 
seriedad, la ilusión y el empeño que pongamos en 
ella todos y cada uno de nosotros. Ayudémonos, 
estimulémonos mutuamente. Y, sobre todo, pidamos 
la ayuda del Espíritu y el acompañamiento de María. 
Recogiendo el testigo de los doscientos años de 
historia de la Compañía, sintámonos otros Chaminade, 
herederos de su coraje y de su entrega por el evangelio. 
Sé que en todas partes se está trabajando en este 
sentido.”

Con esta premisa se daba por iniciado la XXXV versión 
del Capítulo General, que se llevó a cabo del 8 al 29 de 
julio en Roma, en instalaciones de la Curia General.

Tal como lo establece la Regla de Vida de los religiosos 
marianistas, “el Capítulo General es la suprema 
autoridad de la Compañía de María. Se celebra al 
menos una vez cada seis años. Determina las líneas de 
acción y los objetivos para toda la Compañía, y elige al 
Superior General y a los miembros del Consejo General. 
Su fin es asegurar la fidelidad al espíritu de nuestra 
fundación y la adaptación constante a las necesidades 
de cada época”.

En esta ocasión, los delegados del Capítulo General de 
la Compañía de María eligieron al P. André Fétis SM, 
como el decimoquinto Superior General. Sucede así 
al P. Manuel Cortés SM, quien acaba de completar su 
segundo mandato.

El P. André Fétis, miembro del Distrito de Costa de 
Marfil, nació el 16 abril 1961 en Périgueux, Francia, la 
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misma ciudad donde, 200 años antes nació el fundador 
de los Marianistas, Beato Guillermo José Chaminade. 
André hizo su noviciado en Art-sur-Meurthe. El 31 
de agosto de 1985 profesó sus votos definitivos en la 
Compañía de María en Burdeos. Estudió teología en 
Roma, en la Gregoriana, y se ordenó sacerdote el 25 
de junio de 1994 en Antony.

Antes de su elección como Asistente de Vida Religiosa 
en 2006, fue el rector del santuario mariano en 
Abijan. Previamente el P. André se graduó en música 
realizando estudios en Paris y Burdeos. Fue también 
maestro de novicios. Conoce varios idiomas incluyendo 
francés, inglés, español, alemán e italiano.  El P. André 
compartió que, después de 12 años como Asistente 
General de Vida Religiosa, pensó que su tiempo en 
Roma estaría llegando a su fin.

Sin embargo, el Espíritu Santo tenía otros planes para 
él y, a través de la voz fraterna de sus hermanos, el 
Espíritu ha llamado al P. André a servir como Superior 
General a la SM y la Iglesia. Como siempre, el P. André 
ha respondido con humilde generosidad.

El 21 de Julio le correspondió determinar quiénes 
compondrían el Consejo General. El P. Pablo 
Rambaud, ha sido elegido para su primer mandato 
como Asistente general de Vida Religiosa. En un 
segundo mandato, fue elegido D. Maximin Magnan 
como Asistente General de Educación. Finalmente, D. 
Michael McAward fue elegido como Asistente general 
de Asuntos Temporales, también en un segundo 
mandato, completándose así el Consejo General.

El domingo 29 de julio, los delegados capitulares 
firmaron las actas, lo cual es el último trámite 
necesario para dar por concluido un Capítulo. Luego 
de ello, los capitulares celebraron la eucaristía, 
presidida por el P. André Fétis, en presencia de 
las reliquias de nuestro Fundador y de la imagen 
de Nuestra Señora del Pilar. Su homilía nos tocó 
a todos y terminó con una gran exhortación: 
“Al final de nuestro capítulo, dejemos de lado 
nuestra tentación de ser autorreferenciales, 
ante nosotros mismos o como comunidad, como 
Unidad o como rama (de la Familia). Seamos 
abiertos y atentos a las otras comunidades, a las 
demás Unidades, ramas o familias carismáticas... 
Seamos «un solo cuerpo y una sola alma» por el hecho 
de nuestra unión a Cristo como nuevos hijos de María.”
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La Región de Chile recomienda a nuestras oraciones 
fraternas a nuestro querido hermano Juan Arroyo 
Núñez, de la Comunidad Marianista de Nazaret, Linares, 
Chile; que ha fallecido al servicio de la Santísima Virgen 
el 19 de julio de 2018 en Santiago de Chile, a los 81 
años de edad y 62 años de profesión religiosa.

Juan Arroyo Núñez nace en Covarrubias (Burgos) el 3 
de Junio de 1937. Sus padres, Pedro y Juana, formaban 
una sencilla y sacrificada familia de los campos de la 
meseta castellana con tres hijos, Ignacio, Román y 
Juan, que es el menor. Fue bautizado en la parroquia 
de su pueblo natal el 20 de Junio de 1937. 

Hizo sus primeros estudios en la escuela del pueblo 
hasta los 14 años de edad y, el 3 de octubre de 1951, 
ingresa al postulantado marianista de Segovia (España) 
motivado por su primo y un tío, ambos religiosos 
marianistas mayores que él.

Un informe de ese período de postulante describe al 
joven Juan Arroyo como “un muchacho que ha dado 
satisfacción en todo. Que siente amor por las misiones, 
que tiene espíritu de familia y proselitismo”.  

Después de 3 años en Segovia ingresa al noviciado de 

Valladolid el 11 de Septiembre de 1954. El maestro 
de novicios lo describe como “serio y constante en el 
trabajo de su formación”, “de genio un poco vivo que 
deja aparecer en las relaciones con sus compañeros 
a quienes a veces trata de imponerse  bueno, 
de sentimientos nobles, franco y abierto con sus 
formadores”.

En la carta de petición de votos con sus 18 años 
cumplidos escribe al provincial y solicita “ser admitido 
a la profesión de los votos y el permiso para ir a 
América como misionero para gastar toda mi vida en el 
servicio de Jesús en alianza con María perteneciendo a 
la Compañía que lleva su nombre”.

Con estas disposiciones es admitido y profesa los 
primeros votos como religioso marianista el 12 de 
Septiembre de 1955 en Valladolid. En esta oportunidad 
manifiesta su deseo de ser “misionero” en América y 
dos meses después integra la expedición formada por 
el grupo de 5 jóvenes religiosos que dejan la Madre 
Patria. Llega en Barco a Buenos Aires en Enero de 
1956 y así continuar su formación en el escolasticado 
de Brandsen (Argentina). Allí completa los estudios 
secundarios y se forma en pedagogía y pastoral durante 
tres años. 

Hermano Juan Arroyo Núñez
1937 - 2018
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A los 21 años en 1958 es enviado a Chile, a la Comunidad 
Marianista del Instituto Miguel León Prado, donde 
se inicia como profesor de preparatorias (niños de 6 
a 12 años). Los dos años siguientes realiza una labor 
similar en la comunidad y colegio Instituto Linares. De 
1963 a 1968 Estudia Pedagogía obteniendo el título de 
Profesor de Matemáticas en la Pontificia Universidad 
Católica de Santiago de Chile al mismo tiempo que 
da clases en el Colegio. Junto con la labor docente y 
sus estudios se interesa la actividad deportiva en el 
atletismo y el voleibol, primero en Santiago y después 
en Linares en el período 1969-75.  

En el período 1976 a 1980 es destinado nuevamente al 
Instituto Miguel León Prado, enseña hace Matemáticas 
y Física; dirige vóleibol del colegio. Funda el Club de 
Voleibol del Instituto Miguel León Prado y salen 
Campeones de Santiago en adultos y es nominado 
Entrenador de la Selección Escolar Metropolitana.

En 1981 realiza un año de renovación religiosa, pastoral 
y teológica en España en el Instituto León XIII. Desde 
al año 1982 integra la Comunidad Nazaret de Linares 
hasta el final de su vida. Son 37 años vividos con 
mucha intensidad y a veces tensión para armonizar las 
actividades docentes como profesor de Matemáticas 
y Física, con las deportivas y con la vida comunitaria.  

Interesó a sus alumnos creando el Taller de Física que 
mantuvo hasta los primeros meses de este su último 
año de su vida.

Cuando el año 1988 la Compañía de María compró 
el terreno de Pejerrey en Linares, Juan Arroyo fue un 
gran entusiasta en el proyecto e hizo innumerables 
aportes. Fue un lugar en el que puso mucho cariño y 
cuidado. En cada visita recorría todos los lugares para 
ir desmalezando, podando y proponiendo diversas 
mejoras cuidando de respetar la ecología y el medio 
ambiente del lugar. Con un grupo de estudiantes 
instaló un catálogo de las especies arbóreas del lugar 

con el nombre científico y el vulgar. Ideó la “gruta” con 
la imagen de Santa María del Achibueno y contribuyó 
manualmente a levantarla, preocupándose de 
mejorarla y cuidarla hasta el final de su vida.

No se puede hablar de Juan Arroyo sin hablar del 
vóleibol. En sus palabras, “la enseñanza del vóleibol 
ha sido un gran laboratorio de pedagogía, por ello y 
pese a no ser del área y siendo religioso marianista, lo 
llevo en el corazón. Es una forma potente de ayudar 
a transformar al ser humano y a una parte de la 
sociedad”.

Son muchas las distinciones y reconocimientos por el 
deporte pero hay una especial que fue muy valorada 
por él, que es la de ser declarado Ciudadano Insigne 
de Linares, que le fue otorgada en Septiembre de 2012 
por la Ilustre Municipalidad de Linares. Su más reciente 
reconocimiento fue solo hace un par de meses, en el 
que recibió una Distinción Especial a la Trayectoria en 
contexto del 224° aniversario de la comuna de Linares.

Bendecimos al Señor la paciencia y fortaleza de Juan 
Arroyo para enfrentar su enfermedad y aceptar con 
fe y esperanza este último período. En las dos últimas 
semanas fuimos testigos del ofrecimiento que hizo 
de su vida al ver que la salud se iba deteriorando y se 
hacía realidad este propósito escrito a los 18 años en 
la carta para la primera profesión de votos: “...quiero 
gastar toda mi vida en el servicio de Jesús en alianza 
con María, perteneciendo a la Compañía que lleva su 
nombre” (1955).

Y en estos días lo corroboró y explicitó manifestando 
sus sentimientos en un mensaje de voz grabado que 
envió a su familia en que expresaba que “la vida tiene 
etapas y esta es la última, que es duro aceptarla, me 
uno a los sufrimientos de Jesús, los pongo en las manos 
de María y los ofrezco para bien la Compañía de María 
y de la Iglesia”.
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Exalumnos, compañeros y amigos han expresado su 
cariño y compartido algunos testimonios:

“Todo mi cariño y gratitud estará acompañándolo en 
este último paso por la vida terrenal; hubiese querido 
estar presente, pero me ha sido imposible... sé que él 
lo habría entendido y eso me conforma, aunque no 
me quite la tristeza. Que Dios y la Virgen su madre, 
lo acojan con el mismo amor que él profesaba por 
ellos. Un abrazo al cielo mi querido amigo Juan y mis 
condolencias a toda la familia marianista en especial a 
la Congregación, en estos dolorosos momentos”.

Gladys Leiva Villalobos

“Compañero de largos viajes junto a la selección de 
Vóley de la 7° Región, gran formador de deportistas 
y personas de genio un poco ligero, pero de gran 
vocación. Solo decir que se fue un grande y agradecer 
por todo lo que le entrego a nuestra ciudad. Vuela alto, 
Don Juan. Te extrañaremos”.

María Soledad Silva Mosqueira

“Vuela alto Juanito o “Cura arroyo” como te 
conocíamos. Una persona inolvidable en el vóleibol de 
Linares y de Chile. Uno de los forjadores del vóleibol 
nacional”.

Gastón Gómez Dresdner

“Controversial y tozudo muchas veces. Apasionado 
y mal genio. Pero un sencillo y buen hombre. Gran 
Maestro y tremenda tremenda pérdida para los 
marianistas y los linarenses de corazón. Descansa en 
paz viejo lindo”.

Bernardo Mellibosky Diez

“Deja en nosotros un legado gigante, fue una persona 
que entrego su vida a sus pasiones, la religión, el 
vóleibol, y a través de este último, lo fundamental 
para él, la formación de grandes personas. Fue un 
pilar en el desarrollo del voleibol desde hace muchas 
décadas y uno de los principales responsables de que 
Linares sea considerado como una de las ciudades más 
importantes en este deporte. ¡Muchas gracias por todo 
lo entregado Don Juan, y su legado vivirá con nosotros 
eternamente!”

Primos Grimalt



Informa

Así se vivió la Beatificación de Madre Adela


